

Apoyo que debió ser entregado por la Junaeb a niños y adolescentes:

# Más de 5.500 computadores quedaron obsoletos por no ser repartidos a tiempo a escolares vulnerables

Luego de que 10 mil aparatos fueran olvidados en bodegas desde 2015, menos de la mitad pudo ser reparada y asignada a alumnos de 7° básico mediante el programa estatal.

DIERK GOTSCHLICH y CORRESPONSALES

Irregularidades, auditorías y críticas por una gestión deficiente han rodeado a la Junta Nacional de Auxilio y Becas (Junaeb) el último tiempo, en medio de lo que muchos describen como una "crisis" en el organismo.

Paralelo a las faltas en el programa de alimentación escolar (PAE) —que llevaron a que la directora nacional del organismo, Camila Rubio, ordenara un sumario administrativo—, se conoce la cifra final de computadores que quedaron obsoletos entre los 10 mil equipos que fueron olvidados en bodegas desde 2015.

El beneficio de las Becas de Tecnología, Información y Comunicación (TIC) fusiona los dos programas con que el Estado entrega equipos y conectividad a las familias más vulnerables. El más importante es el que asigna un computador a los escolares de 7° básico, dispositivo que pueden usar durante toda la enseñanza media.

## Equipos dados de baja

En 2022, causó indignación entre los apoderados cuando se informó sobre los equipos que se acumularon en bodegas tras no ser entregados desde 2015, sobre todo luego de que la interrupción escolar de dos años por la pandemia develó problemas de acceso y conectividad a internet de muchos menores, quienes no pudieron seguir las clases remotas y quedaron rezagados de sus compañeros, incluso con los apoyos estatales.

Mediante una solicitud de Transparencia, "El Mercurio" accedió al desglose anual de compu-

**“ Resulta necesario que aquellos equipos remanentes de mayor antigüedad, y que puedan encontrarse en mal estado producto de la obsolescencia de sus partes o componentes, sean dados de baja del inventario y desechados”.**

CAMILA RUBIO  
DIRECTORA NACIONAL DE LA JUNAEB

**“ Los recibimos (los útiles) hace poco, hace 15 días, los distribuimos y la gente estaba muy contenta, pero en realidad llegaron bastante desfasados”.**

HUGO ARAUS  
DIRECTOR LICEO POETA NERUDA DE LA GRANJA

tadores que fueron revisados y dados de baja cada año, y constató que, en total, son 5.548 los que, tras ser revisados con un convenio con la fundación Todo Chile Enter, fueron dados de baja. Con ello, salen del inventario y sus partes se disponen para reciclaje.

En la respuesta, la directora Rubio apunta que "resulta necesario que aquellos equipos remanentes de mayor antigüedad, y que pue-



**ENTREGA.**— La entrega de los computadores que reparte el programa de Becas TIC a escolares de 7° básico empezó en julio, tras las vacaciones de invierno, y dijeron que tardaría alrededor de un mes.

dan encontrarse en mal estado producto de la obsolescencia de sus partes o componentes, sean dados de baja del inventario y desechados".

En detalle, en 2015 se dieron de baja 1.017 equipos; en 2016 fueron 1.823; 722 en 2017; en 2018 se dio de baja 1.720 computadores, mientras que en 2019, 266.

Solo 1.866 correspondientes a ese período pudieron recuperarse, y se sumaron a los correspondientes a 2021 y 2022 que estaban en mejores condiciones para ser reasignados mediante dos resoluciones: 1.827 en 2022, y 1.500 el año pasado.

La directora nacional también asegura que se instruyó un sumario administrativo, "con el fin de esclarecer los hechos constatados" en uno de los informes, en el cual se da cuenta de "irregularidades en la entrega, inventarios y almacenamiento de equipos computacionales de las Becas TIC".

Entre la preocupación que genera que se pierdan equipos destinados a apoyar a los estudiantes

más vulnerables, el director del Colegio Leonardo da Vinci de Las Condes, Juan Ricotti, dice que "es lamentable, porque es una herramienta que hoy no se puede tomar como un lujo, sino que es una necesidad para que el estudiante pueda trabajar".

Añade que, "en nuestro caso, a los estudiantes les sirve mucho, lo ocupan y lo llevan para algunos trabajos; entonces, es un insumo que el niño utiliza mucho desde lo pedagógico".

## Lenta entrega de útiles escolares

Por otro lado, entre los recientes cuestionamientos a la Junaeb está la demora en la entrega de materiales mediante el Programa de Útiles Escolares (PUE), que tardó luego de una primera fallida licitación que se declaró desierta, y que el organismo repitió para evitar un trato directo, algo que fue cuestionado por especialistas.

En julio, cuando comenzó el segundo semestre, el ministro de

Educación, Nicolás Cataldo (PC), anunció que se iniciaba también la entrega de los útiles, que en años anteriores los escolares solían recibir en abril.

Cataldo defendió que "comprendemos que no se haya hecho un trato directo, porque estamos hablando de \$24 mil millones. Hoy no estaríamos hablando de que los útiles están retrasados, estaríamos hablando de que se hizo un trato directo por \$24 mil millones, poniéndole todo el prisma de irregularidad al proceso".

## "Se pierde el sentido"

Y aunque supuestamente el proceso debía concluir en agosto, hay directores que aseguran no tener noticias de la entrega en sus establecimientos, mientras otros dicen recién haber recibido los útiles en las últimas semanas, por lo que sienten que el Estado "llega

tarde" y que "se pierde el sentido" de la ayuda.

El director Ricotti dice no haber sido informado sobre una fecha de la entrega en el colegio Leonardo Da Vinci: "Ya estamos en septiembre y todavía no ocurre nada".

El establecimiento depende del municipio de Las Condes, y el director crítico que "estamos a la espera hace harito rato, y esto es inédito, porque en los 10 años que he estado de director siempre nos habían llegado los útiles en abril o mayo, a más tardar. Ahora van a llegar y van a servir para que el apoderado los guarde para 2025".

Algo similar ocurre en Valparaíso. Allí, desde la oficina regional de la Junaeb comentan que "estamos en proceso de entrega aún", y lo mismo pasará en Alto Hospicio (Tarapacá). Mientras que Carola Aravena, directora de la escuela de lenguaje Caracola, del Maule, admite que aún no reciben nada y, por lo mismo, "el colegio tuvo que costear en materiales; no podíamos seguir esperando".

Por su parte, el director del liceo Poeta Neruda de La Granja, Hugo Araus, dice que "los recibimos (los útiles) hace poco, hace 15 días, los distribuimos y la gente estaba muy contenta, pero en realidad llegó bastante desfasado".

Añade que "somos de un sector muy vulnerable, donde esa ayuda es muy significativa para las familias".

En tanto, la directora del Liceo Bicentenario Técnico Las Nieves, de Puento Alto, Carmen Campos, asegura que "nos llegó, evidentemente bien tardío, porque los útiles son para empezar el año escolar, y llegaron recién en agosto. Se pierde el sentido del apoyo".

Agrega que a esta altura del año, "claramente la familia ya cubrió la necesidad, por lo tanto, estos materiales son para apoyar y si llegan en esta época, no es eficiente".

**DEMORA**  
Direcciones regionales de Junaeb aseguran que continúan repartiendo útiles escolares.